
Испании, Казахстана, Латвии, 
Молдовы, Польши и Франции про-
исходило в рамках международ-
ных проектов, договоров о сотруд-
ничестве, стажировок, участия в 
программах мобильности препо-
давателей. 

Наиболее разнообразные фор-
мы сотрудничества развиты с ря-
дом университетов Казахстана. 
Это чтение лекций для доктор-
антов (Ph.D) и преподавателей 
вузов, участие в составе диссер-
тационных советов, с 2016 года 
– осуществление руководства в 
качестве зарубежного научного 
консультанта соискателей уче-
ной степени Doctor of Philosophy 
(Ph.D). В течение последних трех 
лет соискателями успешно за-
щищены пять диссертаций, в том 
числе одна из них – в рамках «Со-
глашения между Правительством 
Республики Казахстан и Прави-
тельством Республики Беларусь о 
сотрудничестве в области высшего 
и послевузовского образования».

Особый интерес представляет 
организация подготовки научных 
кадров.  Во-первых, докторанты в 
течение нескольких семестров в 
соответствии с учебным планом 
проходят обучение. Во-вторых, по-
скольку обучение в докторантуре 
на платной основе стоит дорого, 
правительство выделяет гранты 
с целью подготовки ученых для 
вузов. При этом введен порядок: 
если соискатель в течение трех 
лет после окончания докторанту-
ры не выходит на защиту, то он 
обязан вернуть государству полу-
ченные деньги.

 – Как Вы считаете, подход 
к образованию, отношение 
студентов к учебе трансфор-
мировались, если сравнивать 

то, какими они были в вашу 
студенческую бытность, и 
сейчас? 

– Безусловно, трансформация 
произошла. Например, изменился 
подход к формированию структу-
ры и наполняемости учебных пла-
нов, что выразилось в поэтапном 
сокращении аудиторной нагрузки, 
количества изучаемых предме-
тов, увеличении часов для само-
стоятельной работы студентов, 
введении дисциплин по выбору 
студента. В то же время у препо-
давателей и студентов значитель-
но расширились возможности по 
доступу и многообразию источ-
ников получения информации, 
что облегчает процесс обучения. 
Цифровизация позволила принци-
пиально модернизировать инфра-
структуру системы образования, 
техническую оснащенность уни-
верситета, разнообразить фор-
мы взаимодействия и обратной 
связи преподавателя и студента. 
Наряду с традиционными инди-
видуальными и групповыми кон-
сультациями это подготовка более 
высокого качества презентаций, 
использование мультимедийных 
средств при чтении лекций и про-
ведении практических занятий, 
электронной почты, Moodle и дру-
гих программ, что позволяет более 
рационально и производительно 
использовать бесценный ресурс – 
время. Но в то же время возникает 
вопрос восприятия всей получа-
емой информации с точки зрения 
ее достоверности, способности 
студента к ее оценке и отбору. В 
этом заключается одна из функций 
преподавателя при чтении лекций, 
проведении семинарских занятий, 

– Ваше профессиональное 
становление тесно связано 
с БГЭУ, начиная со студенче-
ства – и затем динамичная 
преподавательская карьера, 
руководящие должности. По-
сле выпуска какое-то время 
работали на государственном 
предприятии, но дальнейшую 
карьеру решили строить в 
стенах университета, почему?

– Я благодарна судьбе за то, что 
она привела меня в Институт народ-
ного хозяйства (ныне БГЭУ), и горда 
тем, что в 1977 году после работы 
на предприятии по распределению 
поступила в аспирантуру и больше 
не расставалась с альма-матер. 

Почему? В определенной сте-
пени это связано с полученны-
ми знаниями и сформированной 
преподавателями в годы учебы 
потребности к развитию, расши-
рению, как сейчас говорят, компе-
тенций. У меня навсегда сохрани-
лись память и благодарность моим 
преподавателям, которые явля-
лись образцом педагога высшей 
школы, носителя глубоких знаний 
и обладателя высокого интеллек-
та, примером ученого и граждани-
на своей страны с обостренным 
чувством Родины, культурного и 
корректного коллеги и наставника 
молодежи, любящего свою работу 
и уважающего студента. 

 Наш университет предоставил 
возможность для реализации себя 
как педагога, обеспечив участие в 
подготовке новых поколений эко-
номистов, и как ученого. 

О карьере никогда не думала. 
Так сложилось, что после защи-
ты докторской диссертации мне 
предложили возглавить кафедру, 
а затем деканат одного из веду-
щих факультетов университета – 
факультета международных эко-
номических отношений. Это была 
особая честь для меня! В итоге 
17 лет я, как доктор экономиче-
ских наук и профессор, сочетала 
преподавательскую, учебно-ме-
тодическую, воспитательную и 
административную работу, на-
учную и общественную деятель-
ность, что позволило проявить 
организаторские способности, 
принимать активное участие в 
общественной жизни университе-
та и республики.

– На протяжении достаточ-
но долгого периода времени вы 
были деканом факультета меж-
дународных экономических от-
ношений. Что важного Вам уда-
лось привнести за эти годы, 
какие ключевые идеи, проекты 
получилось реализовать? 

– Мне повезло, что в 1990 году 
я участвовала в работе приемной 
комиссии, вступительных экзаме-
нах, когда впервые в республике 
набирали группу по специально-
сти «Международные экономиче-
ские отношения».  С того года я 
начала читать лекции по экономи-
ческой теории. В 1992 году обра-
зовали новый факультет – ФМЭО, 
которому 13 марта 2022 года ис-
полнилось 30 лет! Все эти годы я 
работала и продолжаю работать с 

этим замечательным коллективом 
преподавателей и креативных сту-
дентов! 

С 5 ноября 2008 года я стала 
деканом.  Для меня это было от-
крытием, поскольку пришлось 
заниматься совершенно новы-
ми вопросами, большинство из 
которых напрямую были связа-
ны с судьбой ребят. Студенты 
МЭО – это особые личности. За 
восемь лет на факультете, где 
сложились определенные тра-
диции, появилось много новых 
проектов, которые подтверждали 
всесторонние дарования студен-
тов: «MEO Science Start» — еже-
годный конкурс для студентов 

первого курса на лучший бизнес 
проект; «Jumping Community» 
— ежегодная спартакиада, в ко-
торой принимали участие препо-
даватели и студенты факультета; 
«SM-art» — встречи с известными 
людьми; «Дебат клуб» на англий-
ском. А с 2010 года мы стали про-
водить торжественное меропри-
ятие «МЭО awards», на котором 
награждали лучших студентов в 
различных номинациях.  

На факультете велась подго-
товка научных кадров, сформи-
ровалась научно-педагогическая 
школа «Мировая экономика». 
Среди результатов ее функцио-
нирования – защита в диссерта-
ционном совете нашего универ-
ситета более 40 соискателей, 
среди которых – выпускники на-
шего факультета! 

Наш факультет по итогам смо-
тра-конкурса УО «БГЭУ» с 2010 
года в течение семи лет занимал 
первые и вторые места. 

– Какой период в вашей про-
фессиональный биографии был 
самым ярким, насыщенным? 

 – Я бы выделила два пери-
ода. Первый – это 2002 – 2008 
годы, когда шло становление ка-
федры «Мировая экономика». 
Были инициированы и открыты 
новая специализация «Междуна-
родные инвестиции» по специ-
альности «Мировая экономика» 
и докторантура по специальности 
«Мировая экономика»; в учебный 
план включили новую дисциплину 
«Экономика Республики Беларусь 
в системе мирохозяйственных 
связей» и подготовили первое в 
республике одноименное учеб-
ное пособие, разработаны новые 
учебные программы по читаемым 
дисциплинам.

Большое значение для повы-
шения качества учебного про-
цесса имела работа в рамках 
Республиканского научно-методи-
ческого совета по специальности 
«Мировая экономика», которым 
я руководила десять лет, по раз-
работке новых Образовательных 
стандартов и учебных планов 
второго, а в последствии третьего 
и четвертого поколения по специ-
альности «Мировая экономика» 
для I и II ступеней образования 
(2008, 2013, 2021). Уточнялись 
перечни и содержание дисциплин 
специальности и специализаций, 
компетенций.

Второй период – это 2012 год. 
Знаковым событием явилось по-
сещение Президентом Республики 
Беларусь А.Г.Лукашенко нашего 
факультета 12 ноября 2012 года.  

В этом году также состоялось 
открытие и набор на первую в 
университете авторскую маги-
стерскую программу с обучени-
ем на английском языке по новой 
специальности «Международная 
экономика и торговая политика». 
Весной 2012 года мы впервые от-
метили 20-летие факультета. Осо-
бенностью торжества было уча-
стие выпускников всех лет. А меня 
наградили Медалью Франциска 
Скорины.

– Каковы результаты Вашей 
научной деятельности при та-
кой ощутимой нагрузке?

– Научная деятельность док-
тора наук имеет много направ-
лений. Это публикации научных 
статей, участие в конференциях, 
разработка научных тем и руко-
водство ими, научная эксперти-
за различных работ, руководство 
аспирантами и докторантами, 
оппонирование, участие в работе 
различных советов, комиссий, кон-
курсов, рецензирование, членство 
в редакционных коллегиях науч-
ных журналов и изданий. 

Так, список основных публика-
ций включает более   280 научных 
и учебно-методических работ. Сре-
ди них: публикации в Великобри-
тании, Казахстане, Латвии, Литве, 
Молдове, Польше, России, Синга-
пуре, США, Украине, Швейцарии. 
Опубликованы   8 научных ста-
тей в базе SCOPUS, 4 – в Web of 
Science.  Индекс Хирша в SCOPUS 
– 2, Web of Science – 2, в РИНЦ – 
14. Это повышает рейтинг нашего 
университета, открывает дорогу к 
международным проектам и фор-
мам сотрудничества.

В Республике Беларусь подго-
товлено 12 кандидатов экономи-
ческих наук, в том числе один ино-
странный гражданин. 

И я благодарна судьбе, что на 
протяжении нескольких десятиле-
тий принимала участие в станов-
лении многих докторов и канди-
датов наук как член, заместитель 
и председатель диссертационных 
советов, как председатель в тече-
ние 10 лет научного проблемного 
совета, оппонент 36 диссертаций 
на соискание ученых степеней, 
включая 7 докторских, эксперт.  
Осуществляла научное руковод-
ство 23 научно-исследовательски-
ми работами, в том числе темами, 
выполняемыми в рамках четырех 
государственных программ, ФФИ, 
тем по заданиям ГКНТ, ряда ми-
нистерств, международных про-
ектов.

– У Вас большой опыт зару-
бежных стажировок, работы в 
качестве приглашенного пре-
подавателя. Расскажите, что 
Вас впечатлило и что можно 
было бы привнести в наш об-
разовательный процесс? 

– Знакомство с организаци-
ей образовательного процесса в 
университетах России, Иордании, 
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ПОЧЕТНЫЕ ЮБИЛЯРЫВ нашем университете много талантливых, полных энтузиазма и любви к своему делу лю-
дей. Работа для них – не череда тягостных, безликих дней, а источник радости и вдохновения, 
место применения своих лучших качеств. Среди таких амбициозных, активных сотрудников – 
профессор кафедры международного бизнеса, доктор экономических наук Галина Александровна 
ШМАРЛОВСКАЯ. В июне заслуженный работник университета отметила семидесятилетие. Мы 
поговорили с талантливым педагогом о карьере, инициируемых ею преобразованиях, зарубеж-
ных стажировках, научных достижениях и планах. 

Успех, взращенный трудом



подготовке курсовых, дипломных 
работ и магистерских диссерта-
ций. Вместе с тем, доступ к ин-
тернету привел к некоторым не-
гативным последствиям. Многие 

студенты перестали работать на 
лекциях, изучать первоисточники, 
работать с научной литературой в 
надежде, что «Google может все». 

Не могу не высказать беспокой-
ство о том, что сокращение часов 
аудиторной нагрузки при пересмо-
тре учебных планов иногда при-
водит к потере фундаментальных 
дисциплин, таких как политиче-
ская экономия, история экономи-

ческих учений, имеющих важное 
значение как для становления 
высококвалифицированного эко-
номиста, так и его мировоззрения.

– У вас огромный стаж пре-
подавания, случалось ли вам 
заскучать, терять интерес к 

работе? И еще, с учетом тако-
го большого опыта вы готови-
те какие-то опорные конспек-
ты перед парами или все-таки 
есть уже давно сформирован-
ные кейсы и все проходит на 
автомате? 

– Скучать некогда. Мир меня-
ется, появляются новые научные 
публикации, доклады междуна-
родных организаций, обновляется 

статистическая база, и в аудито-
рию необходимо идти с новейшей 
информацией. Поэтому ежегодно 
корректирую содержание лекций 
и презентаций, тематику диплом-
ных и магистерских диссертаций, 
совершенствую   структуру и на-

полнение учебной программы по 
дисциплине «Мировая экономика 
и международный бизнес».  Кроме 
того, появляются новые образова-
тельные методики и практики пре-
подавания, которые необходимо 
осваивать и использовать. 

– Вы активный, любозна-
тельный человек, есть ли у 
вас какие-то свои секреты 
эффективного использования 

времени, как выстроить свою 
жизнь так, чтобы на все хва-
тало время? 

– Необходимо ответственно 
относиться к любимому делу, ко-
торым ты занимаешься. Четко 
определять цели и последователь-
ность их реализации.

– Чем увлекаетесь, как про-
водите досуг? 

– Если возникает возможность, 
то это театр, чтение, природа.

– Чтобы вы сегодня сказа-
ли той юной девочке, которой 
вы были на момент поступле-
ния в институт, какие напут-
ствия бы дали, от чего предо-
стерегли бы? 

– Приложить максимум усилий 
для реализации своих способ-
ностей, полученных знаний, идти 

вперед и достичь поставленной 
цели, следуя трем правилам: ува-
жай себя, уважай других и будь в 
ответе за свои поступки! Счастли-
вый человек – это тот, кто прино-
сит добро другим людям. 

– Вы находитесь в прекрас-
ном возрасте, когда есть за-
видный послужной список до-
стижений, уважение коллег и 
студентов, дети выросли, ка-
кие мечты планируете испол-
нять в новом десятилетии? 

– В планах – пособие по мето-
дологии научных исследований 
для соискателей наших специаль-
ностей. И очень надеюсь на воз-
можность путешествий за новыми 
знаниями, впечатлениями.

Беседовала А.Яковенко
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Наша гордость

Учебный год набирает обороты, эйфория от поступления в 
университет уступает планомерной, усердной подготовке к 
следующему испытанию – экзаменационной сессии. Первокурс-
никам приходится буквально нырять в водоворот новых дисци-
плин, учебных методик и правил, но среди них немало тех, кто 
привык усердно трудиться и быть на гребне волны.

Варвара Циуля, 1 курс ФМБК: 
– Я окончила русско-математиче-

ский профиль гимназии №1 города 
Слуцка с золотой медалью. Синдром 

отличницы всегда у меня был, но я 
никогда я не стремилась быть луч-
ше всех. За 11 лет учебы разбавля-
ла академическую часть школьной 
жизни активным участием в концер-
тах, танцами, пением, рисованием, 
игрой на гитаре, организацией меро-
приятий, писала статьи в школьный 
журнал. Очень любила математику и 
русский, участвовала в олимпиадах 
по этим предметам, что послужило 
выбору профиля. Обществоведение 
всегда давалось с трудом, скорее 
всего, потому что в нем было слож-
но найти логику и закономерность. 
Английский всегда был самым люби-
мым предметом, с начальных клас-
сов он мне как-то подозрительно 
легко давался. Именно поэтому в 5 
классе я перешла в гимназию с углу-
бленным изучением английского, где 
меня заметила одна из педагогов и 
предложила поучаствовать в олим-
пиадном движении. Чем старше я 
становилась, тем больше осознава-
ла, насколько знание иностранных 
языков важно в современном мире.

К олимпиадам я готовилась не 
только по пособиям. Два раза езди-
ла в языковой лагерь от ЮНЕСКО, 
где занятия проходили с носителя-
ми языка из разных стран, ездила 
на курсы в МГЛУ. Но больше всего 
с изучением английского помог ин-
тернет: со временем я начала смо-
треть фильмы в оригинале с суб-
титрами, чтобы не только слышать 
произношение, но и запоминать 

написание слов; стала переводить 
тексты любимых песен, читать зару-
бежные статьи, смотреть различных 
американских блогеров, общаться с 
интернет-друзьями со всех уголков 
планеты, тратить все свои карман-
ные деньги на всевозможные худо-
жественные книги американских и 
британских авторов.

Подготовка на повышенном 
уровне началась примерно с 7 клас-
са, но самая внушительная часть 
пришлась на период с лета перед 
10 классом до заключительного эта-
па в 11, так как олимпиады по ино-
странным языкам начинаются на 
год позже большинства предметов. 
Все каникулы 10 и 11 класса я про-
водила либо за подготовкой, либо 
на самой олимпиаде. В этом году 
даже 1 января провела за решени-
ем тестов. Перед самими этапами 
я столько времени уделяла заня-
тиям, что иногда маме отвечала 
на простые бытовые вопросы на 
английском. Я безумна благодарна 
моральной поддержке мамы и учи-
тельницы, потому что очень сложно 
учиться на золотую медаль, гото-
виться к ЦТ, выпускным экзаменам, 
олимпиаде, ходить на танцы и ак-
тивно участвовать в жизни школы 
без людей, которые в тебя верят и 
всячески помогают. Самым запоми-
нающимся этапом для меня, безус-
ловно, останется республиканский 
в 11 классе. Честно, на диплом не 
рассчитывала. Решила настроиться 

на худшее, чтобы потом не расстра-
иваться, хотя подготовлена была ко 
всему. Там я познакомилась с боль-
шим количеством дружелюбных 
интересных ребят, но и без тех, кто 
видит в каждом врага и конкурента, 
не обошлось. Из-за серьезности ис-

пытания было сложно перебороть 
волнение, особенно на этапе устной 
речи, но я справилась. В итоге на-
брала высокие баллы, которые по-
зволили не только закончить мой 
долгий путь олимпиадного движе-
ния достойно, но и получить диплом 
III степени, благодаря которому я 
поступила в БГЭУ без ЦТ.

Я долго выбирала, поступать мне 
на факультет с упором на математи-
ку или иностранные языки. Эти два 
направления всегда стояли для меня 
в приоритете, и было сложно найти 
университет, где существует фа-
культет включающий и то, и другое. 
Мой выбор остановился именно на 
ФМБК из-за уникальной программы, 
которая вмещает в себя изучение 3 
иностранных языков, психологии, 
маркетинга, философии, экономи-
ческой теории и многих других инте-
ресных аспектов. Пока мне сложно 
принять тот факт, что школа и уни-
верситет – две абсолютно разные 
вещи, начиная с ощутимой свободы 
(по сравнению со школой) и закан-
чивая системой оценок. Думаю, что 
первые «неидеальные» оценки мне 
будет сложно принять, но я всегда 
понимала, что балл – не обязатель-
но показатель знаний. Куда важнее 
провести студенческие годы макси-
мально продуктивно, обзавестись 
новыми знакомствами, прирасти но-
вым опытом.

В первые недели достаточно 
сложно усвоить всю новую информа-
цию и понять, куда ты хочешь всту-
пить, чему хочешь посвятить сво-
бодное от занятий время. Сложно 
также привыкнуть к новой обстанов-
ке: другой город, жизнь в общежитии, 
незнакомое окружение. Но страх 
перемен заглушается пониманием 
того, что я попала в самое правиль-
ное для меня место. Сейчас сложно 
думать и говорить про то, что будет 
после окончания университета, но я 
рассчитываю по максимуму усвоить 
программу, научиться применять эти 
знания на практике и работать на 
международном уровне.

Владислава Вистунова, 1 курс 
ФЦЭ:

– Все 11 лет своей школьной жиз-
ни я провела в средней школе № 14 
города Новополоцка.  Я была любоз-
нательным и способным ребенком, 
хотела все попробовать и всему на-
учиться. В начальной школе посеща-
ла множество кружков, и на протяже-
нии всего школьного периода была 
отличницей. С небольшим трудом 
мне давались биология и химия, но 
я с радостью шла на математику, ин-
форматику и русский язык. Помимо 
учебы в общеобразовательной шко-
ле я обучилась игре на фортепиано.

Выбирая специальность, я смо-
трела на проходные баллы преды-
дущих лет, общалась со студентами 

различных ВУЗов Минска. Выбор 
пал на специальности «Экономиче-
ская информатика» и «Экономика 
электронного бизнеса». Предметы 
ЦТ были одинаковые, поэтому я на-
чала подготовку к русскому языку, 
английскому и математике.

К ЦТ по английскому и матема-
тике я готовилась с репетиторами в 
течение 11 класса. Несмотря на то, 
что у меня была неплохая база, мне 
нужны были люди, которые контро-
лировали бы мою подготовку. По ан-
глийскому языку я набрала 81 балл, 
чему была очень рада. Из-за плохого 
самочувствия и растерянности на ЦТ 
по математике результат получился 
не такой, как ожидала, – 84 балла.

В 5 классе на городской олимпи-
аде по русскому языку и литературе 
я заняла 1 место, и с тех пор рус-
ский язык стал для меня особенным 
предметом. В 10 классе с областного 
этапа республиканской олимпиады я 
привезла диплом третьей степени, 
поэтому при подготовке к олимпиаде 
в 11 классе я также рассчитывала на 
диплом, но судьба распорядилась 
иначе, и, к моему большому огорче-
нию, попасть в число дипломантов 
у меня не получилось. После такого 
«поражения» я поставила себе цель 
– получить 100 баллов на ЦТ по рус-
скому языку. 

Непосредственно подготовку к ЦТ 
я начала в феврале. На тот момент 
я уже прошла 2 репетиционных те-
стирования, которые сдала на 77 и 
78 баллов. Такие результаты меня 
не устраивали. Не спеша, равномер-
но распределяя нагрузку, я начала 
вместе со своим преподавателем 
готовиться к ЦТ. Третий этап РТ я на-
писала уже на 98 баллов. Сначала 
расстроилась, а потом поняла, что 

это к лучшему, появился еще один 
стимул написать ЦТ на «сотку». Хо-
рошая база здорово мне помогла. 
Знания, практика и уверенность – 
вот моя формула успешного про-
хождения испытаний. Несмотря на 
то, что ЦТ по русскому языку было 
у меня первым, я шла на него без 
волнения. 

Я подписалась на рассылку ре-
зультатов ЦТ по СМС, чтобы лишний 
раз не заходить на сайт РИКЗа и не 
переживать. Баллы пришли неожи-
данно, минуты 3 настраивалась на 
то, чтобы прочитать СМС, уверяла 
себя в том, что приму любой резуль-
тат, открыла и увидела «сотку».

Для меня было главным научить-
ся не волноваться. Стоит понимать, 
что ЦТ – это в какой-то степени фор-
туна. Невозможно выучить все. Луч-
ше расслабиться и сосредоточиться 
на тесте, чтобы не допустить ошибок 
в простых вопросах. В сумме за 3 ЦТ 
и средний балл аттестата я набра-
ла 364 балла и подала документы 
на факультет цифровой экономики 
БГЭУ. 

Первые недели учебы в БГЭУ 
мне понравились. Но, по моему 
мнению, не хватает мероприятий, 
которые проводились бы не только 
для студентов одного факультета, 
но и для всех первокурсников вме-
сте. Я думаю, мне будет довольно 
сложно перейти на новую систему 
оценивания, но здесь стоит отме-
тить, что оценки для меня – это не 
безусловный гарант студенческой 
самореализации. 

В будущем я планирую работать 
по специальности и повышать свою 
квалификацию. Сейчас мне сложно 
говорить о чем-то конкретном, по-
скольку я только начала привыкать 
к студенческой жизни. Я надеюсь на 
то, что четыре года, проведенные в 
БГЭУ, будут незабываемыми!

Молодые и амбициозные



– В своей визитке вы приме-
рили роль телевизионного кор-
респондента, срежиссировав 
серию новостных выпусков с 
места событий о восходящей 
звездочке — Даше Нестеровой. 
Меня поразило, что один че-
ловек может быть настолько 
разносторонним и в каждой из 
сфер добиваться высоких ре-
зультатов. Как у вас это полу-
чается?

– Спасибо за комплимент! Да, 
я действительно человек с очень 
интересной историей, друзья ча-
сто подшучивают, мол «ну, конеч-
но, Даша и это умеет». С самого 
детства я мечтала стать мульти-
пликатором, потому что это та 
вселенная, которая помогает мне 
хранить немного света внутри. За 
очередным мультиком следуют 
мечты о чем-то новом. Так вышло 
и то, что я обошла все самые раз-
ные кружки и секции, где стара-
лась найти себя. Думаю, это и хо-
рошо, и в какой-то степени несет 
в себе отрицательные моменты. 
Кто-то удивляется и поражается, 
а кто-то пугается вот этой разно-
сторонности. В детстве мне всегда 
хотелось, чтобы меня замечали, 
признавали, принимали – думаю, 
это основная причина появления 
таких хоббимейкеров, как я.

Все, о чем я рассказывала в ви-
зитке, присутствует в моей жизни 
по сей день. Благодаря хорошо 
оснащенному физкультурно-оздо-
ровительному центру БГЭУ я могу 
поддерживать свое увлечение пла-
ванием. Моя гитара тоже при мне, 
как вы заметили, и даже подмечу, 
что это вторая в моей коллекции, 
которую я приобрела прямо перед 
выступлением в качестве подарка 
на свой день рождения. Театр, к 
сожалению, пришлось оставить. 
Сейчас я применяю все сцениче-
ские навыки в своей работе пред-
седателя студсовета факультета. 
Точно так же, как и стихи, которые 
мне удается запечатлевать при 
любой возможности и наплыву 
эмоций.

– Вы органично вжились в 
роль телевизионщицы, возмож-
но, имели когда-то отношение 
к журналистике или вас притя-
гивает эта деятельность?

– Да! Боже, как приятно, что 
вы это заметили. В 11 классе у 
меня были мысли поступить на 
журфак. Я думаю, моя сцениче-
ская речь берет истоки с далеких 
лет музыкальной школы, когда 
девятилетняя малышка Даша пы-
талась пропеть диктант на соль-
феджио, таким образом начав 
подготавливать себя к будущим 
речам. В школе меня начали за-
мечать организаторы, я посте-
пенно входила в роль активистки, 
вела все мероприятия, выпускные 
линейки и благодаря этому дошла 
до уровня ведения городских кон-
ференций и даже прошла кастинг 
на радио.

Сейчас я подкалываю друзей 
голосом «Яндекс Алисы» и меч-
таю принять участие в озвучке 
фильма.

– Как в целом проходила под-
готовка к конкурсу, какой из 
этапов вызвал наибольшее на-
пряжение?

– Без сомнений – ФМБК умеет 
работать. Мои дорогие культорги 

никогда не перестанут говорить о 
том, что главное в любом конкур-
се – атмосфера. Мы с ребятами 
работали и всегда работаем на 
эмоции, в любых мероприятиях. 
Зачем тебе этот результат, если ты 
не вспомнишь ничего, кроме уста-
лости и нытья? Мы стараемся из-
бегать таких вещей. Каждый готов 
прикрыть друг друга и подменить в 
любой ситуации. Поэтому от под-
готовки я получаю только положи-
тельную энергию, и жить без этого 
мы не можем. Еще раз повторюсь: 
будьте в моменте.

– Были ли в процессе под-
готовки репетиций ситуации, 
ставящие под угрозу реализа-
цию задуманного?

– Нет, ни разу. Единственное, 
над чем нам пришлось поломать 
голову, – оригинальность. Всегда 
хочется сделать что-то, чего еще 
не было. Но здесь хочу отметить 
каждый факультет: ребята дей-
ствительно постарались в этом 
году, и конкуренция заметно ощу-
щалась. Соглашусь с тем фактом, 
что студенты давно перешли на 
уровень профессионалов и впол-
не способны конкурировать на 
рынке творчества.

– В конкурсе творческих 
номеров вы исполнили ком-
позицию на английском языке 
собственного сочинения. От-
дельным бонусом шел видео-
ряд с фрагментами из жизни 

семьи. Какой посыл этой песни, 
о чем она и как родилась? Как 
давно занимаетесь вокалом и в 
каком направлении пролегает 
ваш музыкальный интерес?

– Это очень важная и безумно 
ценная для меня история. Пела 
я с детства, но профессиональ-
но вокалом стала заниматься в 
старших классах, все воспоми-
нания хранит мой гомельский 
ансамбль, которому я полностью 
отдалась и подарила свое серд-
це. Тогда же и появилась страсть 
к написанию стихов и песен. 
«Living Story» – композиция, ко-
торую я исполнила, посвящена 
людям, членам семьи, которых я 
совсем недавно потеряла. Каж-
дая строчка – это буквальное 
проецирование того, как я себя 
чувствовала в этот период. На 
видео мы собрали нашу самую 
большую семью – семью ФМБК. 
Я знаю, насколько каждый чело-
век дорожит этими моментами, 
как трудно нам расставаться с 
семьей и взрослеть. Но главное, 

что мы хотели показать, – это то, 
что мы все вместе, мы все ря-
дышком. И какие бы этапы жизни 
нас ни задевали – мы всегда бу-
дем помнить о тех, кто стоит за 

нами, чья кровь течет в нас и что 
все эти люди всегда будут в на-
шем сердце.

Сейчас в каждой из моих песен 
я выражаю определенный пере-
житый мною этап. Меня безумно 
вдохновляют как мировые арти-
сты, так и мои друзья, например, 
Тимур Курбатов и Георгий Лавре-
нов. Думаю, что пик моего творче-
ства настал здесь после того, как 
я встретила людей, похожих и чув-
ствующих меня, как никто другой. 
Мы всегда помогаем друг другу во-
плотить ту или иную музыкальную 
идею в жизнь. Поэтому я безумно 
благодарна ФМБК за людей. Это 
лучшее решение, которое я при-
нимала в жизни.

– Вы часто пишете твор-
ческие произведения на ан-
глийском. Что в целом для 
вас писательство и насколь-
ко, на ваш взгляд, это вос-
требовано? Возможна ли ком-
мерциализация творчества 
без привлечения каких-то 
маркетинговых, медийных 
механизмов?

– Сегодня я работаю в сфере 
контента. У нас с ребятами есть 
свое комьюнити, которое мы ста-
раемся поддерживать в форме и 
развивать. Сейчас этап вклада, 
и это действительно ощущается. 
Ведь от того, насколько ты вло-
жишься в дело сегодня, будет за-
висеть успех группы в будущем. 
За нашими плечами уже выпуск 
трех песен, клипов и промо, и 
я могу сказать, что без привле-
чения медийных механизмов 
сегодня никак. Что я могу отме-
тить по поводу писательства – я 
оставила его в качестве хобби. 

Мир с каждым днем становит-
ся все сложнее, это задевает 
и творческую составляющую в 
том числе. Но не стоит расстра-
иваться, важно просто отыскать 
ту дорожку, которая поможет 
тебе выразить себя так, как ты 
этого хочешь. Я верю, верю, что 
ничего невозможного нет. Выход 
есть всегда!

– Вы студентка 4 курса, 
считай, выпускница, почему 
решили участвовать в конкур-
се? Что ценного дал вам этот 
опыт?

– Копила силы! На самом деле 
люди, которые меня окружают, 
самые потрясающие. И каждый 
раз, находясь среди них, впиты-
вая их энергетику, я хочу творить. 
В этом году я чувствую себя эта-
ким «проводником», который го-
тов объединять людей и вести за 
собой.

Я принимаю участие практиче-
ски в каждом мероприятии и могу 
сказать, что для меня это возмож-
ность, в первую очередь, нараба-
тывать опыт. Потому что сфера 
творчества и креатива меня не 
отпускает, а тут как раз широкое 
масштабное поле для того, чтобы 
творить, создавать, ошибаться, 
продолжать.

– Где планируете приме-
нять знания, полученные в 
университете, возможно, уже 
нашли свою нишу?

– Да! Как я уже упоминала, 
хотелось бы потратить все силы 
на развитие чего-то своего. Па-
раллельно сейчас я работаю в 
сфере SMM и набираюсь опыта в 
сторонней компании. Люблю фа-
культет за гибкие возможности. 
Моя специальность позволяет мне 
рассматривать абсолютно разные 
варианты заработка, плюс имею 
два иностранных языка за спиной. 
Думаю, сейчас это как никогда ак-
туально.

– Есть ли у вас мечта, свя-
занная с творчеством, напри-
мер, написать книгу?

– Одна моя мечта уже исполни-
лась – вы услышали мою песню. 
Что до книги – это забавно, но год 
назад я начала делать наброски. 
Возможно, покажется банальным, 
но это история любви и саморе-
ализации, действие которой про-
исходят в Викторианскую эпоху 
Англии. Сейчас я приостановила 
работу, так как занята немного 
иными делами. Но желание до-
писать и выпустить свою соб-
ственную книгу навсегда со мной. 
Классно было бы еще и фильм 
снять по ней с собственной режис-
сурой… Замечталась! Но никогда 
не бойтесь мечтать.

Беседовала А.Яковенко

Фото Н.Тарасюк, Н.Янковец 
(Samoe Radio).
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По следам «Студента года»Отгремел самый ожи-
даемый конкурс «Студент 
года БГЭУ-2022». Традици-
онно ребята представили 
визитки, видеоролики, от-
вечали на нестандартные 
вопросы ведущего и задали 
жару в конкурсе творческих 
номеров. Было много юмо-
ра, зажигательных танцев 
и оваций. Победу одержала 
студентка 4 курса ФМБК 
Дарья НЕСТЕРОВА – девуш-
ка поистине неординарная, 
яркая и амбициозная. Мы по-
говорили с триумфатором 
о подготовке к конкурсе, ув-
лечениях планах.

Во всем быть первой!
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НАСЫЩЕННАЯ СТУДЕНЧЕСКАЯ ОСЕНЬ
19 октября в общежитии № 4 состоялся круглый стол со студентами факультета 

международных экономических отношений на тему «Повышение статуса и прести-
жа семьи в обществе», который организовали преподаватели кафедры экономической 
политики. В этом мероприятии активное участие приняли доценты И.В.Корнеевец, 
Л.Н.Маркусенко, А.К.Ходас, ассистент Н.М.Авдеенко.

Круглый стол на ФМЭО

Беседа за круглым столом была начата в ин-
терактивной форме: каждый из присутствующих 
назвал слово-ассоциацию к слову «семья». Бук-
вально в течение нескольких минут выяснилось, 
что это – забота, любовь, поддержка, защищен-
ность, счастье... Именно такая атмосфера цари-
ла и в ходе беседы.

Доцент кафедры Л.Н.Маркусенко обратила 
внимание на то, что круглый стол приурочен к 
только что прошедшему Дню матери (14 октя-
бря) и накануне введенного (Указ №198 Пре-
зидента Беларуси А.Г.Лукашенко) Дня отца 
(21 октября), а также подчеркнула, что в соот-
ветствии с социально-ориентированной моде-
лью развития Республики Беларусь в рамках 
государственной политики большое внимание 
уделяется семье. Так, в статье 32 Конституции 
Республики Беларусь указывается, что «женщи-
на и мужчина по достижении брачного возраста 
имеют право на добровольной основе вступить 
в брак и создать семью. Супруги равноправны 
в семейных отношениях... Родители обязаны 
заботиться о здоровье, развитии... детей. Дети 
обязаны заботиться о родителях», в «Кодексе 
о браке и семье» зафиксировано, что «семья – 
это объединение лиц, связанных между собой 
моральной и материальной общностью, под-
держкой, ведением общего хозяйства, правами 
и обязанностями... Брак – добровольный союз 
мужчины и женщины, направленный на созда-
ние семьи и рождение детей...». 

В Республике Беларусь насчитывается 2 
млн. 681 тыс семей, из них 119 тысяч – много-
детные семьи, имеющие 3 и более детей. Люд-
мила Николаевна обратила внимание на то, что 
в 2021-2025 годах реализуется Государственная 
программа «Здоровье народа и демографиче-
ская безопасность», одной из подпрограмм ко-
торой является «Семья и детство».

Живой интерес у участников круглого стола 
вызвала и информация о семейном капитале 
как форме государственной поддержки, на-
правлениях его использования (по состоянию 
на 01.10.2022 семейный капитал составляет 
25995 белорусских рублей), о том, как в рамках 
экономических исследований представители 

различных направлений и школ изучают катего-
рию «семья». Цитаты А.Чехова, А.Шопенгауэра, 
Л.Толстого о семье оживили разговор, а неболь-
шое стихотворение В.Берестова о семье навея-
ло теплые, душевные чувства: 

Любили тебя без особых причин 
За то, что ты – внук, 
За то, что ты – сын, 
За то, что малыш, 
За то, что растешь, 
За то, что на папу и маму похож. 
И эта любовь до конца твоих дней 
Останется тайной опорой твоей.
Продолжила беседу за круглым столом Ири-

на Васильевна Корнеевец, доцент, заместитель 
заведующего кафедрой. Она подготовила для 
студентов раздаточный материал со статисти-
ческими данными о семье, обратила внимание 
студентов на государственные меры поддержки 
молодых семей, в том числе в улучшении жи-
лищных условий. Ирина Васильевна отметила, 
что студенчество – это тоже большая дружная 
семья, студенческие годы – очень интересный 
период жизни, который следует насыщать ин-
тересными событиями: наряду с учебой за-
ниматься наукой, спортом, художественной 
самодеятельностью. И во всем этом можно рас-
считывать на помощь и поддержку со стороны 
преподавателей, спортивных и художественных 
руководителей, воспитателей общежитий.

Доцент кафедры А.К.Ходас отметила, что 
важной составляющей заботы о себе является 
забота о здоровье и призвала студентов вос-
пользоваться предоставленной университетом 
возможностью пройти бесплатную вакцинацию.

Ассистент кафедры Н.М.Авдеенко напомни-
ла студентам о возможности по любым слож-
ным вопросам обращаться к кураторам акаде-
мических групп; быть, как и в семье, вежливыми 
с сотрудниками всех подразделений универси-
тета; не забывать звонить своим близким, наве-
щать и заботиться о них.

Н.М.Авдеенко, ассистент
кафедры экономической политики

Листва, держись: вместе на доброе дело!
Весь октябрь наши студенты активно участвуют в уборке листьев и благоустройстве студенче-

ского городка и территории Заводского района города Минска, а члены ФЭМily во главе с деканом 
Еленой Владимировной ПЕТРИЧЕНКО совместно с сотрудниками коммунального унитарного 
предприятия «Зеленстрой Заводского района г. Минска» и депутатами Минского городского Со-
вета депутатов высадили около сотни голубых елей возле МКАД!

Спасибо нашим ребятам за то, что они сделали осенний Минск еще красивее!

«Женщине-матери посвящается...»Прекрасным нужно делиться! 
Публикуем избранные произведе-

ния из нового сборника Владимира 
Григорьевича КОВАЛЕНКО.

Справка:
Владимир Григорьевич Коваленко всю жизнь по-

святил защите Отечества - прослужил 21 год в бое-
вом полку ракетных войск стратегического назначе-
ния, прошел все должности от старшего техника до 
главного инженера полка.  С 2000 года Владимир Гри-
горьевич возглавляет штаб ГО в нашем университете, 
а в свободное время пишет замечательные стихи о 
родине, любви, дружбе и других вечных ценностях. 
Вот уже много лет поэзия В.Г.Коваленко находит ис-
кренний отклик у коллег и читателей!


